



# いわき平ロータリークラブ週報

創立 1953.6.18

承認 1953.6.29

<http://iwakitaira-rc.jp/>

■事務局 / 福島県いわき市平字白銀町 4-13 不二屋第二ビル2F

(0246) 25-3000

■例会場 / いわきワシントンホテル椿山荘

(0246) 35-3000

■例会日 / 毎週木曜日 p.m.12:30 ~ 13:30

会長：関口 武司 幹事：有賀 行秀 発行：会報・広報委員会

第 3132 例会 (23号) 2018 年 12 月 13 日 (木) 晴

## 外部卓話 SPEECH

### 日本酒とM&A



株式会社 ストライク  
企業情報マネージャー

鈴木 芳 憲 様

ストライクという東京でM&Aのコンサルティングをしている会社から参りました。出身は福島です。利き酒師の資格を持っております。今日は日本酒の話を中心に仕事の話をしていただきます。

利き酒師は20年ほど前に日本酒の発展のために設けられた民間資格です。飲料全般と食品の基礎知識、日本酒のテイasting力、日本酒のサービス力、日本酒のセールスプロモーション提案能力で評価されます。試験の中に銘柄を当てる項目はありません。テイasting力は日本酒の個性を言語化する、分かりやすく伝えることが問われます。梨のような香りとか緑茶のような香りなど、香りと味の成分を因数分解して日本語に置き換えます。言葉の組み合わせで人に伝える能力です。元々はソムリエがワインに対して使っている評価方法です。日本酒は評価方法が曖昧で、昔の品評会は味や香りよりも政治力での評価があったと聞きます。日本酒をグローバルな物にするためには一定の評価の基準が必要としてできたのが利き酒師です。

お猪口の底に紺色の二重丸が付いているものをご覧になったことがあると思います。日本酒の色を見るためのものです。日本酒は、色が透明か黄色か、味は甘いか酸っぱいかの評価しかありませんでした。香りは評価の対象にはなっていなかったのです。ワインと比べると余りにお粗末です。香りを比べるにはお猪口は向いていません。利き酒師が酒を評価するときには、ワイングラスに近いような香りグラスの中にため込む形状がふさわしいです。

味の濃さを横軸に、香りを縦軸にしたグラフで評価します。味が淡麗で香りが薄い酒を「爽酒」といいます。逆に味が濃くて香りが高い酒が「熟酒」です。主に古酒が当てはまります。味が濃くて香りが弱いのが「醇酒」、純米酒系が当てはまります。逆に味が薄くて香りが高いのが「薫酒」です。

日本酒度という言葉聞いたことがあると思います。日本酒に含まれる糖分と酸味で分類します。各県の味の傾向の統計があります。青森県は甘くて濃い味。新潟県は辛くて淡麗です。甘い酒は濃くなりがちですが、福島県は甘くて淡麗です。これはほかの県にはない特徴です。近年、新酒鑑評会で金賞をたくさん取っています。このところ日本酒に求められているのが食中酒—食事の時に飲む酒としての役割です。食中酒に向いているのは淡麗辛口で、新潟や山形の酒に多いです。辛口は食事の味を邪魔しないので好まれます。ただ、辛口淡麗だけでは日本酒の個性としては弱い。福島県は個性を出しつつ、食中酒になるものを造っていると思います。

平成13年の清酒メーカーの数をみると全国に1920社ありました。平成27年は1400社ぐらいです。15年で500社強ぐらい減っています。清酒の蔵元は財務状況が厳しく、跡継ぎもいなくて廃業するところが多いです。日本酒の生産量をみると、平成10年と比べ27年は半減しています。一方で輸出量は増えています。各県の生産量を見ると福島県は8番目です。メーカーごとの売上を見ると圧倒的な1位は白鶴です。意外にも獺祭が8位です。幻の酒ではなく、すっかり大手です。残念なことに福島県の酒はトップ20には入っていません。生産量で見ると、実は白河銘醸という会社が県内で1番の出荷量です。ここはイオンの紙パックの酒を扱っており、売上は高くありません。日本酒業界は長く出荷量至上主義でしたが、今は量より質に変わってきました。

秋田の新政は社長がマーケティング、ブランディングを学び、新しい視点を持って酒造りをしています。会津の広木酒造も独自の酒造りで成功していま



2018~2019年度  
国際ロータリーのテーマ

「インスピレーションになろう」

BE THE INSPIRATION

# 「出席はロータリアンの3大義務の1つです」

す。また、M&Aの視点でみると、売上10位にオエノンホールディングスという会社があります。傘下に地産地消だった20社を置き、原料の共同購入

などで事業拡大しました。白鶴も小さい会社を傘下に収めています。多くの会社がより良い日本酒造りに頑張っています。

## 司会：有賀幹事

〔点鐘・ロータリーソング（奉仕の理想）・四つのテスト（松崎勉会員）〕

松崎勉会員



## ★結婚祝



松崎 勉さん  
(12月18日)

## ◆会長挨拶ならびに報告



昨日、今年の世相を一文字で表す「今年の漢字」が「災」に決まり、京都の清水寺で発表されました。日本漢字能力協会が一般公募で実施しています。4月の島根県西部地震に始まり、大阪北部地震、7月の豪雨、8月には猛暑、9月には台風21号や北海道胆振東部地震など自然災害が相次ぎました。また、スポーツ界のパワハラ問題や大学の不正入試問題など、人災も多かったことでこの字を選んだ人が多かったようです。「災」が選ばれるのは2004年以来2度目だそうです。2004年は観測史上最多となる10個の台風の上陸、新潟中越地震、朝熊山の噴火などがありました。来年はいい年になることを願います。

## ◆幹事報告

○郡山RCより会報が届きました。

## 委員会報告

### ◆出席委員会（高木秀訓委員長）

例会日	基本会員数	出席者	メーキャップ数
12月13日	52名	27名	—

### ◆国際奉仕委員会（新妻純男委員長）

1月20日に留学生との交流会を大野観光のイチゴ園で開催します。東日本国際大、福島高専の留学生のみなさんとイチゴ狩りをし、その後に昼食を取りながら交流します。ご家族の参加もできます。参加費は1人1000円となります。ご参加よろしくお願ひします。

### ◆森S.A.A

来月から席が替わります。新しい席で親睦を深めてください。

### ◆雑誌委員会（鈴木東雄委員長）

○ロータリーの友12月号の見どころ読みどころ

横組 7～15ページ 子どもサイエンス実習

28～29ページ 世界を変える行動人

縦組 4～8ページ 新しい人生と寿命を延ばす方法

18～19ページ 卓話の泉

### ◆スマイルボックス委員会（常葉修一委員長）

♥関口武司さん（鈴木芳憲様卓話宜しくお願ひします）♥有賀行秀さん（鈴木さんを歓迎して）♥飯野光世さん（卓話者鈴木様を歓迎して）♥大久保健蔵さん（鈴木様卓話よろしくお願ひします）♥松崎浩さん（鈴木様卓話よろしくお願ひします）♥清水和政さん（鈴木様、卓話宜しくお願ひします）♥鈴木東雄さん（鈴木さん身心温まるお話を）♥阿部弘行さん（卓話お願ひします）♥松崎勉さん（結婚祝ありがとうございます）♥鈴木俊哉さん（すみません 早退します） 以上10件

★本日の例会案内 12月20日（木）18：30～  
年忘れ家族会

★次回の例会案内 1月10日（木）18：30～  
新年例会 会場：田町平安